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Las redes de 
la solidaridad

Ser con Vos y la Red Solidaria Copello 
son dos colectivos de vecinos que realizan 
un trabajo sostenido en pos de mejorarle 
la vida a las personas en situación de 
calle. “Todos merecemos el mismo 
respeto”, “No los invisibilices, por favor”, 
“Estamos convencidos que es posible 
transformar la realidad de las personas 
a través de los vínculos. ¿Nos ayudás?” 
son algunas de las frases con que una 
y otra organización buscan sacudir la 
indiferencia de la mayoría.  
(Pag. 2)

NOVIEMBRE 2023 –  NÚMERO 445 –  AÑO 37 –  DISTRIBUCIÓN GRATUITA

Tati vive en Versalles y Mónica en Floresta. Ese lunes a la tarde se juntaron en la casa de Mónica a cocinar las viandas que, a las 
20 hs, pasaron a buscar Laura y Vanesa, encargadas de entregarlas a Walter, Sabrina, Daniel, Santiago, Carlos, Ana, Javier... y 
otros vecinos y vecinas cuyos nombres y ubicaciones llevaban anotados en una planilla.



2 • Contacto: vinculosvecinales@gmail.com • (11) 6626-2474

“¿Y por qué no hacerlo?”, 
es la pregunta que de-
vuelven los integrantes 

de estos colectivos sociales, sin dudar 
ni un segundo, cuando se les pregunta 
acerca de los motivos por los cuales se 
organizan cada semana, llueva, truene, 
haga dos grados bajo cero o sea una 
cálida noche. Se organizan para acercar 
una vianda de comida caliente, fraza-
das, ropa, repelentes y, principalmente, 
una mirada atenta, a las vecinas y veci-
nos que están en situación de calle. Ser 
con Vos asiste a cerca de 100 personas 
en las comunas 9 y 10, mientras que la 
Red Solidaria Copello lo hace con unas 
30 en Devoto y Villa del Parque durante 
los meses de frío, a la vez que colabora 
con comedores y hogares de Caba y el 
Gran Buenos Aires.

De acuerdo con el censo oficial 2023 
del gobierno porteño hay más de 3500 
personas que duermen en las calles de 
la ciudad. Según las organizaciones so-
ciales que están en contacto con esta 
población son muchos más (ellos cues-

Activar la fibra de la empatía

Por Valeria Azerrat

La Red Solidaria Copello cuenta con un espacio dentro del mismo colegio Cardenal Copello donde 
reciben las donaciones y organizan su envio.

tionan el modo en que el GCBA rele-
va los datos y se basan en sus propios 
registros). Como solución temporaria, 
el Estado ofrece “paradores” donde se 
puede ir a pasar la noche bajo techo 
y dormir en una cama. Sin embargo, 
suelen no ser una opción válida para 
muchos por distintas razones: las fami-
lias son separadas (los hombres deben 
ir a un parador y las mujeres con los 
niños a otro) y se exponen a situacio-
nes de violencia y a robos. Además, la 
mayoría de estos lugares se concentra 
en la zona céntrica y deja sin cobertura 
a la periferia de la Ciudad.

Frente a la insuficiente presencia esta-
tal, surgen las redes de vecinos y veci-
nas en los barrios que eligen ponerse 
en acción y hacerse un tiempo en el 
día para destinárselo a estos otros ve-
cinos y vecinas que viven en las calles. 
Sea cocinando el plato de comida, sea 
recorriendo las ranchadas para acer-
car la vianda, sea acompañando en la 
gestión de un trámite o consiguiendo 
un remedio. 

Red Solidaria Copello 

Este grupo acaba de cumplir quince 
años en octubre. Está conformado so-
bre todo por familias de alumnos y ex 
alumnos del colegio Cardenal Copello, 
pero también está abierta a todos 
aquellos que quieran sumarse como 
voluntarios. En el mismo estableci-
miento tienen su lugar de reunión y 
una sala donde acopian las donaciones. 

Cada año realizan las “recorridas del 
frío”. Entre mayo y octubre van los 
miércoles y jueves a las plazas, esta-
ciones de trenes y hospitales de Villa 
Devoto y Villa del Parque para entre-
gar unas treinta viandas con comida 
caliente. Ese plato además de ser un 
alimento es la herramienta que permi-
te entablar un vínculo con las perso-
nas que están en situación de calle.

“No siempre es fácil acercarse”, di-
cen las integrantes de la Red Solidaria 
Copello. Hay personas que rechazan la 
ayuda o que están atravesados por el 
consumo problemático de sustancias. 
En cambio hay otros que esperan la lle-
gada de los “recorredores” para charlar 
unos minutos y hacerles algún pedido, 
como ropa de abrigo, zapatillas, medica-
mentos y elementos de higiene. Desde 
la Red reconocen que en las recorridas 
de este año encontraron más gente en 
situación de calle. En general, se trata 
de “personas que antes vivían en una 
pensión y ahora no les alcanza para pa-
garla”, explica Celia. “Es necesario con-
tar con dispositivos en el barrio donde 
puedan resguardarse”, subraya Vivian, 

aunque admite que la modalidad de los 
paradores no es la mejor. “Hay mucho 
por hacer”, aseguran los voluntarios de 
esta red a Vínculos Vecinales, rodeados 
de montañas de cajas y bolsas con ro-
pa, juguetes, alimentos no perecederos 
y artículos de limpieza en la sala don-
de organizan las donaciones. Contra 
las paredes se apoyan colchones, una 
silla de ruedas, zapatillas, libros, útiles 
escolares: cada objeto llegará a alguien 
que lo necesita, sea una persona en si-
tuación de calle o alguien que vive en 
uno de los hogares con los que la Red 
Solidaria Copello colabora.

Ser Con Vos

Este colectivo lleva cinco años de trabajo 
sostenido. Sus voluntarios son vecinas y 
vecinos de Floresta, Monte Castro y alre-
dedores. Tras constituirse como asocia-
ción civil, ahora están en la búsqueda de 
un local o galpón para alquilar. Su idea 
es que ese lugar sirva para guardar los 
elementos con que preparan las vian-
das, las donaciones y también que los 
vecinos sin techo lo puedan “habitar” 
para tomarse un café, un mate caliente 
o incluso poder ir a ducharse.

Organizados en comisiones, cada uno 
de los ochenta voluntarios tiene un rol 
que desempeñar: cocinar en su casa, 
manejar el auto o llevar las viandas en 
“las reco”, ayudar con los trámites por 
el subsidio habitacional o comunicar-
se con el SEDRONAR para gestionar un 
tratamiento por adicciones. Los lunes 
por la noche, repartidos en tres gru-
pos, visitan las paradas establecidas 
en Liniers, Mataderos, Villa Devoto, 
Villa del Parque, Parque Avellaneda y 
Floresta. En cada punto van en busca 
de los vecinos que ya conocen, que 
tienen registrados en una lista, son un 
centenar de personas que reciben la 

Red Solidaria Copello 
Instagram: @red_solidaria_copello

Ser con vos 
Instagram y facebook: @serconvos 

vianda caliente, una botella de agua y 
un postre. 

“Son personas invisibles, nadie las salu-
da ni les pregunta cómo están, cómo se 
llaman y si necesitan algo”, dice Cecilia, 
una de las recorredoras de “Ser Con 
Vos”, y destaca que en el colectivo “hay 
voluntarios con pensamientos políticos 
diferentes, pero ante la necesidad nos 
unimos y buscamos establecer un víncu-
lo con las personas que están en la calle  
y poder asistirlos en lo que necesiten”.  
“Ayudanos a ayudar”, escriben en las 
redes sociales cuando lanzan una cam-
paña de donación. Así como en invier-
no recolectan frazadas y ropa de abri-
go, ahora que se viene la temporada 
de calor piden donaciones de repelen-
tes y espirales. 

Ferias y sorteos: dos formas de 
colaborar

• La “Red Solidaria Copello” organizará 
una Feria Solidaria de Navidad, donde 
habrá casi 100 puestos de emprende-
dores, shows y sorteos.  Fecha: domin-
go 3 de diciembre desde las 15 a las 21 
hs. Lugar: Colegio Cardenal Copello. 
Dirección: Salvador María del Carril 3442.

• “Ser Con Vos” lanzó un sorteo de: Un 
desayuno, almuerzo o cena para dos 
personas en Doble sentido, bar cultu-
ral; un kit de cosmética; un cochecito 
de bebé y un bolso. Las rifas se pue-
den comprar mandando un mensajito 
al 11 5420-6485. Fecha del sorteo: 25 
de noviembre. x

Surgen en los barrios redes de 
vecinos que deciden ponerse 
en acción y hacerse un tiempo 
en el día para destinárselo a 
esos otros vecinos que viven 
en las calles. 
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La pelota lleva la palabra

La actividad está destinada a niños, niñas y adolescentes. Los clubes interesados en llevar esta actividad 
a su institución pueden contactar a Arco Violeta a través de su cuenta de Instagram.

Arco Violeta

Instagram: @arcovioleta

Ese día los chicos terminaron un 
rato antes su entrenamiento en 
la cancha de futsal y fueron todos 

juntos al salón donde los esperaban 
Claudia, Ana y Romina, las tres “seños” 
de Arco Violeta que iban a desarrollar 
con ellos la actividad de “La pelota lle-
va la palabra”.

“La propuesta busca que los chicos y 
adolescentes puedan debatir acerca del 
bullying, la violencia y la discriminación 
en el deporte, que cada uno exprese sus 
ideas y los demás los escuchen. Para eso, 
usamos como disparador unas imágenes 
que llevamos impresas, hojas en blanco 
y marcadores. A partir de las imágenes 

los chicos escriben sus opiniones”, cuen-
ta Claudia Rizzo, la fundadora de Arco 
Violeta, una asociación civil que impul-
sa la lucha contra la violencia de género 
promoviendo acciones de concientiza-
ción entre los varones futbolistas.

“Los papás se agarran a piñas con los 
árbitros”, “la violencia generada en la 
cancha hace mal a los chicos”, “cómo 
te va a ganar una chica” son algunas de 
las frases que escribieron en sus hojas. 
“Que nos ayuden”, “que no nos corri-
jan”, “que nos alienten” es lo que plas-
maron como deseo hacia sus padres. 
“Divertirse”, “juego limpio”, “disfru-
tamos el partido y la pasamos bien”, 
“amo el fútbol” son otras frases que 
aparecieron, por la positiva.

Finalmente, los chicos debían elegir una 
sola palabra o una sola frase que los re-
presentara, para escribirla en uno de los 
hexágonos de una pelota que va de club 
en club. Los chicos del Alba recibieron 
la pelota con dos hexágonos ya escritos: 
“AMISTAD”, habían puesto los chicos de 
Racing Villa del Parque y “RESPETO”, los 
de Ciencia y Labor, los dos clubes en los 
que se desarrolló previamente esta ac-

tividad. En esta ocasión la frase elegida 
para estampar el tercer hexágono fue 
“IGUALDAD + DISCIPLINA = MESSI”.“La 
pelota tiene veinte hexágonos. O sea 
que vamos a ir con esta propuesta a 
veinte clubes, llevando el mensaje de 
uno a otro”, dice Claudia.

En los próximos días, las esperan en el 
Club Social y Deportivo Liniers, de San 
Justo, y en el Unidos por la Patria, de 
La Matanza. Y están en tratativas para 

visitar clubes de La Rioja y Río Negro. 
Cuando la pelota esté llena, termina-
rán con una gran convocatoria a todos 
los clubes que participaron. “Vamos a 
hacer una especie de observatorio de 
todo lo que vimos en el transcurso de 
estas jornadas.”x

¿Cómo sembrar los 
valores del respeto y la 
competencia sana entre los 
niños y niñas que practican 
deportes? La asociación 
civil Arco Violeta tiene una 
idea y la está llevando de 
club en club.
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Teatro El Tejón
Donde la avenida Jonte atraviesa el barrio de La Paternal hay una casa 
antigua convertida en teatro y bar. Una pareja de artistas, Malena Vince 
y Fabián Calixto, son los creadores de este espacio que, dicen ellos, “va 
creciendo con amigues que se van incorporando”.

Por Francisca Pandolfo

Bar y teatro, barrio y cultura, un patio 
acogedor y una sala inspiradora: todo 
eso aúna El Tejón. Malena y Fabián ha-

cía rato que lo venían soñado y en febrero 
del 2021, cuando el encierro de la pandemia 
había aflojado un poco, lo hicieron realidad. 

Malena Vince es dramaturga y escritora. 
Fabián Calixto es actor y murguista. “Los dos 
trabajamos muchos años en gastronomía, 
pero ambos somos también trabajadores 
del teatro hace mucho tiempo. Sabemos, 
por más que lo amamos, que el teatro no 
es solvente económicamente, por eso tenía-
mos ganas de fusionar las dos cosas”, cuenta 
Malena cómo se fue gestando la idea de la 
que nació El Tejón.

Desde la calle llega a verse, más allá del salón, el jar-
dín con la enredadera y las mesitas bajas del patio. 
Faltan unos minutos para abrir. En la cocina Fabián se 
pone el delantal de chef. Frankfurter, el perro salchi-
cha de la pareja, sale a recibirnos y luego se queda 
junto a Malena durante la entrevista.

– ¿Cómo surge el espacio?

– Nosotros hacemos teatro hace más de veinte años. 
Teníamos el deseo de brindar un lugar que permita, 
no la experimentación en sí, porque eso  es muy ambi-
cioso, pero sí que favorezca el trabajo de exploración 
para alguien que está armando algo y quiere mos-
trarlo. Estuvimos mucho tiempo pensando ¿cómo?, 
¿cuándo?, ¿dónde? Y previo a la pandemia llegamos 
a esta casa de La Paternal. Estaba destruida pero 
el jardín era hermoso y nos enamoramos.  Cuando 
pudimos abrir, la primer obra que pusimos en esce-
na fue “Dicen que no hablan las plantas” que es de 
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una amiga nuestra, Carolina Mazzaferro. Es una obra 
que sigue en cartel regularmente y que convive muy 
bien con el lugar. Así que para nuestros amigues ese 
espacio que imaginábamos ahora existe y de hecho 
el Tejón va creciendo con amigues que se van incor-
porando. 

– ¿Por qué el nombre Tejón?

– Es Jonte al revés. Fabi con sus compañeres de la 

murga ensayaban acá y lo bautizaron cuando todavía 
no había nada. Yo estuve peleándome un rato con el 
nombre. Después buscamos información sobre el te-
jón y descubrimos sus cualidades: es un animal que 
genera vínculos sociales, viven en comunidad, tienen 
habitaciones por familia en las madrigueras. Y lo que 
termino de cerrar fue el dato de que los perros sal-
chicha, como el nuestro, se adaptaron genéticamen-
te para poder entrar en las tejoneras. Y ahí dije es “El 
Tejón”, lo acepto.

La sala lleva el nombre “Margarita Roncarolo”, en honor 
a la escritora y performer. Malena y Fabián asistieron a 
sus talleres y encontraron en ellos “una comunidad en la 
que no sólo se aprendía a escribir sino también a vivir”, 
dice Malena. 

– ¿Cómo deciden la programación de la sala?

– En realidad las propuestas llegan, no tenemos progra-
mación fija. Como abrimos en el medio de la pandemia, 
tuvimos que priorizar el bar. Recién el año pasado con-
seguimos un subsidio del Fondo Metropolitano y pudi-

Teatro Bar El Tejón

Dirección: Álvarez Jonte 1969 
Abre de martes a sábado de 12 a 19 hs. 
Instagram: @teatro_eltejon

El circuito culural de Paternal - Villa General Mitre - Villa Santa Rita y 
alrededores, se enriquece con este teatro-bar que el próximo febrero 
cumplirá tres años.

“Rosa o Muerte” brilla el neón sobre la pared del patio de El Tejón. 
La frase alude a los textos de su inspiradora, la escritora y performer 
Margarita Roncarolo.

mos terminar la sala. Hasta el momento programamos 
obras que pueden resolverse con sencillez desde lo téc-
nico. Hubo mucha música y performances, que se adap-
taban mejor al espacio. El año que viene sí esperamos 
poder hacer una programación más sistemática. 

El Tejón también ofrece talleres, en su mayoría anuales, 
aunque también hay talleres cortos. Hay clases de can-
to, teatro, teatro para niños, yoga, comedia musical, 
murga uruguaya y escritura. 

– ¿Cómo conviven el bar y el teatro?

– Yo estaba bastante disconforme con que abriéra-
mos primero el bar. Pero la verdad, funciona muy bien 
que el bar este abierto. Es una ventaja estar a la calle 
porque la gente se acerca, pregunta. El lugar es muy 
tranquilo, las propuestas gastronómicas son sencillas 
y los precios intentamos que sean lo más accesibles 
posibles. Además, el bar habilitó algo que yo no ha-
bía pensado, que es vincularse con gente que no con-
sume teatro y que después, a partir de la confianza 
que vas construyendo, podés invitarlos a ver obras o 
shows que sabés que les pueden gustar.

“Amo el barrio. Acá la gente se saluda. Desde el día uno 
si tenemos medio problema nos vienen a ayudar.”

– ¿Qué expectativas tienen para el año que viene?

– El año próximo nos gustaría que haya más obras de 
teatro. En términos personales, nos gustaría montar algo 
nuestro, hacer una curaduría, hacer un ciclo. Hoy no lo 
podemos hacer porque el bar nos lleva mucho tiempo. 

“Nosotros queremos hacer un lugar agradable en todos 
los aspectos. La gente lo recibe con mucho amor, tene-
mos clientes y vecines maravillosos y es lindo ver gente 
amiga haciendo cosas acá. Estamos re orgullosos.” x

“El  bar habilitó algo que yo no había pen-
sado, que es vincularse con gente que no 
consume teatro y que después, a partir de 
la confianza que vas construyendo, podés 
invitarlos a ver obras o shows que sabés 
que les pueden gustar.” 
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El jurado reunido en el primer piso la confitería Aromi, de Cuenca y 
Tinogasta, analiza las fotos preseleccionadas.

Concurso de fotografía de la UCVP
La Unión de Comerciantes de Villa 
del Parque convocó a fotografiar 
el centro comercial. “Aparecieron 
miradas que son únicas”, dice Dori 
Sanz, una de las organizadoras.

Participaron del concurso fotógrafos aficionados 
y profesionales, más mujeres que hombres y 
presentaron más fotos en blanco y negro que 

a color. La consigna decía que en todas las fotogra-
fías debía haber presencia humana y debía ser reco-
nocible Villa del Parque. “La idea es que a través del 
arte, que es trasversal a todo, se pueda conocer más 
el barrio y que el centro comercial aparezca bajo otra 
mirada, que la cultura y el comercio unidos puedan 
aportar un nuevo atractivo a la zona”, explica Dori, una 
vecina artista plástica que tiene a su cargo el área de cul-
tura de la UCVP. Ella junto a Elisabet Piacentini y Silvia 
Shocron (presidenta y secretaria, respectivamente, de 
la asociación) llevaron adelante el concurso. El jurado lo 
integraron, además de ellas tres, Julia Bermúdez por el 
Ministerio de Cultura del GCBA y dos fotógrafos: Sergio 
Pastoriza y Carlos Porras.

Veinte fotos fueron preseleccionadas y, entre ellas, se 
elegirán tres que recibirán premios en dinero y obje-
tos. Primer premio: 50.000 $ + 1 remera de Estilo Print; 
segundo premio: 25.000 $ + 1 bolso para cámaras de 
Óptica Parque; tercer premio: 15.000 $ + 1 baucher por 
5.000 $ de Rodados Mieli. También habrá cinco mencio-
nes de honor y diplomas para los veinte preselecciona-
dos. Vale destacar el aporte para el primer premio fue 
hecho por la pyme familiar Lactocrem, que lleva  35 años 
en el barrio. 

Entrega de premios

Será el 8 de noviembre a las 16 horas en el SUM de la 
Plaza Aristóbulo del Valle, con entrada libre y gratuita, en 
el marco del festejo por el aniversario del barrio. Podrán 
verse exhibidas las fotografías preseleccionadas. Previo 
a la entrega de premios, la Comuna 11 distinguirá al que-
rido historiador, multiartista y ciudadano ilustre de Villa 
del Parque Isabelino Espinosa, que el último septiembre 
cumplió 104 años. x
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E l mural con el retrato de Alfonsín 
en la entrada del Comité es el lu-
gar que Juan Manuel Oro elige 

para fotografiarse. La sonrisa le llena la 
cara mientras posa y, con el pecho hen-
chido, señala la imagen del líder radical. 

El próximo jefe de comuna 10 se fogueó 
políticamente en la militancia univer-
sitaria. Fue presidente del Centro de 
Estudiantes de la Facultad de Ciencias 
Económicas de la UBA en el período 2007-
2008 y actualmente es uno de los conse-
jeros directivos electos de esa facultad 
por el claustro de graduados. Además, 
es docente en dos materias: en Oratoria 
y Negociación en Organizaciones, “una 
materia optativa que creamos nosotros”, 
dice, y en el Seminario de la carrera de 
Administración, “que es la tesis y el úni-
co curso de la facultad orientado a em-
prendedores”, aclara.

Hace dos años fundó junto a otros ra-
dicales de la Comuna 10 el Comité “El 
Yrigoyen”, en Rivadavia 10019. El espa-
cio es súper amplio y da lugar a nume-
rosas actividades gratuitas y acciones 
solidarias, como el plato de comida que 
cocinan todos los jueves para ofrecer a 
personas en situación de calle. 

“Antes de abrir el comité, hacíamos acti-
vidades sociales en las plazas: sobre to-
do en la Ejército De Los Andes, porque 
la mayoría de nosotros somos de Villa 
Luro”, cuenta Oro los antecedentes de su 
militancia territorial. Y agrega: “Después, 
con  todo el crecimiento político que tu-
vimos, se nos sumaron referentes en to-
dos los barrios de la comuna”. 

Juan Manuel Oro es el presidente de la UCR en la Comuna 10. Su comité El Yrigoyen está en Rivadavia 10019

Juan Manuel Oro: una charla con el 
presidente electo de la Comuna 10
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El diálogo

Tres periodistas de medios barriales se 
acercaron al Irigoyen para charlar con el 
próximo presidente comunal, que asumi-
rá el 10 de diciembre: Alejandro Voldkin, 
de Nadie nos Invitó, Jorge Lifschitz, de 
Floresta y Su Mundo, y quien esto escri-
be, de Vínculos vecinales. 

“Conversar con todos”, “abrir la puerta”, 
“consensuar”, son expresiones a las que 
Oro volvía una y otra vez durante la en-
trevista, poniéndose en las antípodas del 
discurso de intolerancia ideológica que 
enarbolan algunos líderes de la alianza 
de la que el radicalismo forma parte: “Yo 
no coincido con eso. Yo nací en el 83, mi 
referente es Alfonsín y soy el presidente 
de la Unión Cívica Radical en la comuna 
10. Hay valores que yo no negocio”, dice.

AV: ¿Qué crees que necesitan los ve-
cinos de estos barrios y qué podés ha-
cer vos desde la Comuna?

JMO: En la Comuna 10 viven alrededor 
de 180 mil personas, y si bien el de le-
gislador es un cargo más importante, el 
contacto con el vecino lo tiene el comu-
nero.  Si yo salgo a caminar, si estoy cer-
ca de los vecinos, el trabajo que puedo 
hacer es importante. Yo quiero generar 
más espacios de participación real, quie-
ro lugares donde el vecino participe. La 
comuna puede mejorarle el día a día a la 
gente: desde ir y arreglarte una vereda, 
una luminaria, arreglar los espacios ver-
des para que vos puedas ir con tus hijos, 
generarte caniles para que los perros no 
estén sueltos. Y hay cosas que la comuna 
también puede facilitarte estando cerca: 
vamos con un equipo a una esquina y 
ponemos una mesa para que en vez de 
tener que ir a la sede comunal vos pue-

Por Mariana Lifschitz das resolver ahí un turno, un reclamo, 
un pedido, un trámite. 

JL: Hay algunos proyectos del GCBA que 
chocaron con los intereses de vecinos y 
comerciantes, y a mi entender fue tibia 
la defensa que ejerció el gobierno co-
munal de estos intereses. El caso con-
creto es el del Metrobus de Av. Alberdi.

JMO: No me parece que “tibia” sea la 
palabra. Muchas veces la comuna no 
tiene la capacidad de poder frenar una 
política. Sí manifestar su postura, sí 
ocupar el rol de interlocutor. Somos el 
canal entre la Legislatura o el Gobierno 
de la ciudad y los vecinos, comunica-
mos una obra que se va a hacer, y a 
la vez podemos llevar un reclamo al 
gobierno. Pero nosotros no queremos 
crear falsas expectativas al vecino y 
decirle “vamos a ir a la lucha” sabien-
do que no se va a poder hacer. 

ML: Hace un año el actual presiden-
te comunal, Mauro Pedone, presen-
tó una iniciativa para poner en valor 
el anfiteatro de la plaza Banderín. 
Convocó a instituciones y colecti-
vos culturales para diseñarlo juntos. 
Pasaron los meses y no hubo más 
avances. ¿Qué pasó con esa idea?

JMO: Fue una propuesta que presentó la 
Comuna y no se aprobó el presupuesto 
para hacerlo. En estos meses de transi-
ción antes de asumir, me voy a sentar 
con Mauro para ver todos los proyectos 
del año que viene. Vamos a evaluar los 
que ya están presentados y entre esos, 
el del anfiteatro de la plaza Banderín se-
guro lo vamos a ver.

AV: Un espacio cuyo destino está por 
verse es el edificio del ex Instituto Rocca. 
Antes de la pandemia, había avanzado 
el tratamiento en la Legislatura de un 
proyecto que proponía venderlo para 
hacer edificios. Había vecinos que pe-
dían un polo educativo. Ahora, desde 
All Boys proponen que se lo den en co-
modato durante 20 años para trasladar 
ahí actividades del club y abrirlo tam-
bién a otros clubes e instituciones del 
barrio. ¿Cómo la ves vos?

JMO: Lo primero que hay que hacer con 
el Rocca es tirar los muros abajo y usar-
lo de espacio verde público hasta que 
se decida qué se va a hacer. Nosotros 
tenemos un proyecto integrador, que 
también está consensuado con vecinos. 
Para mí hay que hacer algo que tenga 
una parte de educación, que tenga algo 
de salud y que tenga algo para los clubes 
también. Es decir, que sea algo integra-
dor que todos los vecinos puedan usar. 

ML: Quería saber tu opinión sobre la 
gestión del arbolado, porque hay am-
bientalistas que cuestionan el modo en 
que se lleva a cabo. El grupo “Basta de 
mutilar nuestros árboles” advierte so-
bre podas excesivas y muchas veces mal 
hechas, que provocan heridas en  tron-
cos y ramas que hacen que los ejempla-
res enfermen. Luego los extraen y re-
emplazan por ejemplares jóvenes que 
en su mayoría se mueren porque no 
reciben el cuidado que necesitan.

JMO: Lo que te puedo decir es que en 
la comuna hay ingenieros agrónomos 
que revisan cada caso. Yo no tengo la 
formación técnica para responderte, 
pero veo cómo trabajan y sé que hay 
profesionales atrás. 

ML: También denuncian que no hay un 
presupuesto previsto para el manteni-
miento del arbolado. Sí hay para siem-
bra, sí para poda y sí hay para extrac-
ción pero no para curar un árbol que 
está enfermo. Entonces terminan extra-
yéndose árboles que podrían salvarse y 
conservar su follaje frondoso, tan nece-
sario. ¿Estaría abierta la posibilidad, si 
hay un colectivo ambiental que vé estos 
problemas, armar una mesa de diálogo 
con ellos en la comuna?

JMO: Como te dije, yo a la gente la voy 
a recibir siempre. Pero las personas 
que trabajan en esas áreas son las que 
tienen que estar a la cabeza de esas 
mesas. Yo voy a estar ahí para apren-
der. Pero además hay que generar una 
forma de trabajar que pueda llegar a 
soluciones reales, sino queda todo en 
la nada. A mí me gusta el trabajo de 
juntarnos, escuchar, y después resolver.

AV: Qué te gustaría haber dejado en 
la comuna cuando termines tu man-
dato dentro de cuatro años? 

JMO: Continuar teniendo más y mejores 
espacios verdes. Y también haber podi-
do ayudar a muchos clubes de barrio a 
que tengan todo en regla para acceder 
a los mismos derechos que tienen otros 
clubes más grandes. Yo me crié en un 
club de barrio, el Amigos de Villa Luro, y 
sé lo que significan en la vida de los chi-
cos, por eso para mí es clave. x
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HISTORIAS DE VIDA 
Y TRABAJO EN EL 
BARRIO

“Nada reemplaza la mirada humana 
para construir la subjetividad”

Roxana López es psicopedagoga y eligió 
dedicar su práctica profesional a las 
personas con discapacidad. Trabajó 
en Centros Educativos Terapéuticos, 
en escuelas para personas sordas e 
hipoacúsicas (la Magnasco de Monte Castro 
y la Ayrolo de Devoto), también ejerció en la 
Escuela Especial Tobar García y desde hace 
unos años participa del “Proyecto Puentes” 
del Ministerio de Educación de Caba. 

Roxana López tiene su consultorio en Floresta. Contacto: 11 4400-5360

¿De qué hablamos cuando hablamos de integración? 
Roxana López trabaja en educación especial en escuelas 
públicas de Caba y en su consultorio. Un área cuya com-
plejidad “es que nunca dos más dos es cuatro”, dice, y 
da un ejemplo: “Tengo una paciente que ahora tiene 25 
años, que a la mamá le habían dicho que no iba a poder 
caminar, que no iba a poder hablar, todo lo que no iba 
a poder. Y puede caminar, puede hacerse entender, por 
supuesto tiene muchas limitaciones, pero hay cosas que 
puede, entonces uno trabaja con lo que puede.”

– ¿Cuál es el trabajo que hiciste con ella?
–  Además de su discapacidad intelectual ella tiene un 
problema de expresión oral. Entonces apelamos a la co-
municación con señas para que tenga otro instrumento 
para expresarse. Ahí uno trabaja también con la escuela 
y con la familia para que incorporen estas cosas. 

– ¿Cómo se aborda en las escuelas públicas de Caba el 
trabajo con niños y niñas con discapacidades bajo el 
paradigma de la integración? 
– Eso genera muchas discusiones. Por un lado, hay 
una postura marketinera que te dice “inclusión ple-
na”, pero ¿inclusión plena bajo qué condiciones? Vos 
tenés escuelas donde no hay agua, donde se corta la 
luz, donde tenés 38 pibes en un ambiente chiquito. Se 
podría hablar de inclusión con condiciones mínimas: 
un espacio físico adecuado y suficiente personal para 
no sobrecargar a la docente que está en el grado. Lo 
que termina pasando es un rejunte de pibes con distin-
tas problemáticas, donde la maestra, además de todo 
lo administrativo, tiene que ocuparse de ellos, o a lo 
sumo tiene una APND [acompañante personal no do-
cente]. Y la verdad es que eso no le sirve ni al grupo ni 
a los chicos en cuestión, porque muchas veces es una 
sobreestimulación que les hace mal. Hay chicos que 
necesitan tiempos distintos a los de la escuela común.

–  ¿Cuál es tu trabajo en las escuelas?
– Yo estoy  en el Distrito Escolar 20 en un programa 
que se llama “Proyecto Puente”. Formamos un equi-
po con una fonoaudióloga, una psicóloga, una maes-
tra de educación especial y yo que soy psicopedagoga. 
Nosotras seríamos como la última instancia si los dis-
positivos que están montados dentro de las escuelas 
(maestras de apoyo, psicólogas, acompañantes) no al-
canzan. Entonces nos convocan y nosotras trabajamos 
con la familia, con las escuelas y con la atención de 
los chicos en el lugar donde estamos haciendo base, 
que es una de las escuelas del distrito. Los chicos que 
vemos tienen desde problemas de aprendizaje hasta 
problemas orgánicos, motores, de todo un poco. Son 
chicos con una subjetividad muy comprometida.  

– ¿Y dan abasto para atenderlos bien?
– No, porque no tenemos suficientes redes en salud y  
eso complica mucho la situación. No tenemos turnos en 
cesacs ni en hospitales, no tenemos cómo derivar chicos 
a fonoaudiología o a neurología o incluso pediatría. Hay 
familias que no están teniendo acceso a esto.

– ¿Y que sí logran hacer?
– Trabajamos en el área del lenguaje, en la parte prag-
mática de la comunicación: entrar a un lugar y saludar, 
presentarte con otro, algo básico que muchas veces no 
lo tienen incorporado. El juego para nosotros es una he-
rramienta fundamental. Es un espacio fundamentalmen-
te lúdico donde uno aborda situaciones de aprendizaje 
sin el tiempo escolar, digamos. Y hay cosas que se van 
logrando. Hay chicos que por ahí empiezan a generar un 
deseo por la lectura, algo se empieza a despertar en la 
curiosidad. Describir una escena, pensar otros finales en 
un cuento. A veces parece muy pequeño, pero es eso. 
Está ligado a la imaginación, a la creatividad. 

– ¿Se sienten todavía las secuelas de la pandemia?
–  El hecho de que durante la pandemia la forma de co-
municarse era a través de una pantalla, a los chicos con 
problemas de socialización los afectó doblemente. El au-
tismo en parte tiene que ver con cómo se va estructu-
rando la subjetividad y las características del ambiente 
que rodea al chico puede favorecer o no. Se suma que 
muchas de las familias están rotas, o porque perdieron el 
trabajo, o porque consiguieron un trabajo precarizado, o 
porque pasan poco tiempo con los chicos, o porque de-
dican mucho tiempo al celular. O cuando los chicos están 
inquietos, ansiosos, violentos, le dan el celular. Entonces 
la palabra humana está mediatizada por el celular. Esto 
afecta mucho, lo observamos. Hicimos talleres con las fa-
milias para decirles “pongan palabras a lo que sucede en 
casa”. “Ahora vamos a cocinar”, “alcanzame ese repasa-
dor”, “ayudame a poner la mesa”. Que no dependa todo 
del celular. Es cierto que un nene que hace berrinches 
se calma con el celular, pero está supeditado a una cosa 

muy pasiva que recibe de una pantalla. Esto está tenien-
do un impacto muy alto en la subjetividad de adultos y de 
niños, y de niños con problemas ni hablar.

– El principal desafío es poder correr al celular, parece.
– A las pantallas en general. Poder tener un contacto 
más humano. Nada reemplaza la mirada humana. Vos 
cuando miras a alguien le estás diciendo “mirá, yo estoy 
disponible para vos, te voy a escuchar”, eso se recibe co-
mo un lugar para vos. Eso no te lo da ninguna pantalla.

Salir de casa

Roxana se mudó a Floresta en el 2003. En esa misma 
época había vuelto a la facultad a continuar la carrera 
que dejó colgada de joven para dedicarse a la crianza de 
sus dos hijos. Retomó psicopedagogía y, atenta a su pro-
pia subjetividad, también la actividad social: “Me parece 
que uno tiene que tener una participación real, concreta, 
en lo que pueda y en lo que desee. A mí me gusta pin-
tar, me gusta leer, me gusta escuchar música y me gusta 
participar en lo social. Ahora en la Plaza del Correlón es-
tamos organizando las charlas de los 40 años de demo-
cracia”, dice refiriéndose a las actividades que lleva ade-
lante con sus compañeros de la Asamblea de Floresta. 

– ¿Qué mensaje quisieras transmitir en relación a la 
inclusión de las personas con discapacidades?
– Las personas con discapacidad ahora se muestran 
más y luchan por sus derechos. Pero hay algo que los 
otros tienen que aprender para que ellos y ellas no se 
sientan bichos raros, sino personas como las otras. Se 
hizo mucho foco en la accesibilidad, en las rampas, 
pero hay algo en la conducta humana que te aproxima 
o te separa del otro. Desde mi trabajo, yo fomento 
que los chicos salgan, que puedan ir a un Mc Donald’s, 
que puedan ir a una plaza, con las dificultades que 
tengan, pero que puedan tener ellos también la posi-
bilidad de ir a estos lugares y que los demás los vean 
como a cualquier otra persona. x

Por Mariana Lifschitz


